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应齐鲁大讲坛的邀请，7月8日，中国科学
院院士、中国月球探测工程首任首席科学家欧
阳自远院士以“ 中国的探月梦”为题做了一场
精彩的主题报告会。中国为什么要探月、探月
工程到底是做什么、长征5号运载火箭的发射失
利是否会导致中国探月工程延期等亟待回答的
问题，使欧阳自远的这次报告备受关注。报告
会开始前，欧阳自远接受了本报记者的采访。

月亮是地球的好女儿

欧阳自远被誉为“ 嫦娥之父”，虽已在耄
耋之年，但对于记者、对于台下的听众，他始
终保持着真诚谦恭的态度。略显急促地小跑上
台，向台下听众三鞠躬致意，不仅站着说完开
场白，听众的每一次掌声他都要起身致谢，老
一辈科学家的拳拳之心感染了在场的每一个
人。“ 我们现在是全面建设小康社会的时候，
我们中国还有那么多事情要做，还搞什么探月
呢？何况上世纪美国、苏联已经搞了108次了，
我们中国还有什么新招吗？现在嫦娥一号、二
号、三号都上去了，究竟干了什么活，究竟花
了多少钱，对得起老百姓吗？这些问题我也经
常质问自己，一种强烈的责任感让我决定，一
定要把我们整个探月工程的进展向全国人民汇
报，老老实实汇报。”

对月亮的向往中国古已有之。诗词歌赋、
风俗传统、甚至农历历法都与月亮息息相关。
欧阳自远动情地说：“ 月亮把它圣洁的光辉洒
遍了整个的大地，自古以来就激起了人们无穷
的遐想。我们中华民族对月亮寄予了一种特殊
的感情，往往都把月亮作为宁静、温馨、和
谐、思亲的象征，特别是远方的游子对于家
乡、亲情的思念，都寄情于月亮。”

古人只能用肉眼看月亮，他们认为，既然
月亮在天上，那么月亮里一定有天上的宫殿，因
此有了嫦娥奔月、广寒宫、玉兔、吴刚的传说，也
幻想着有朝一日可以飞向月宫。“可以这么说，嫦
娥奔月是中华民族几千年来的梦想。因此，探月
工程也被称为‘嫦娥工程’。”

“ 月球是地球唯一的天然卫星，是距离我
们最近的天体，与人类的关系非常密切。”欧阳
自远说，月亮是地球的女儿，而这并非只是缘于
月亮对于地球永不停息的绕转运动。“大约在45
亿年以前，有一个火星大小的天体撞上了我们的
地球，这一撞不要紧，就撞出很多个碎块，这些碎
块就在地球的周围慢慢汇集了起来，形成了我们
的月亮。现在人类可以通过基因鉴定，来确定父
母与子女的关系，我们也完全可以把地球和月亮
的基因提取出来拿来比对。经过比对，可以确认
月亮是地球的女儿绝对没错，所以我们的地球
一直携带自己的女儿在身边，而月亮也一直伴
随着自己的母亲度过了45亿年漫长、寂寞与荒
古的年代。现在越来越多的证据证明，这个理
论是正确的。”欧阳自远说。

45亿年前的这一撞，地球多了一个女儿，
可地球本身也被撞伤了。“ 地球留下了一个残
疾，它直立的自转轴被撞歪了，太阳系行星公
转黄道面的法线与地球自转轴的夹角保持在23
度26分左右，所以现在全世界的地球仪都是歪
的。这个残疾好不好呢？可以说太妙了，撞歪撞
得太好了。为什么呢？假如说地球只是直立着反
时针方向自转，而且地球又环绕太阳反时针方向
公转的话，我们地球上的每一个地方永远都保持
一个季节了。地球歪着自转，每一个地方离太
阳的距离都是变化的，地球上才出现了春夏秋
冬，地球的表面才会这样丰富多彩。”

而月亮女儿的存在，在欧阳自远看来更是
一件妙事，地球上的潮涨潮落与月球息息相
关。潮来潮去，把陆地的养分带到海洋，同时
也把海洋的生物冲刷到潮间带来，让它们慢慢
适应陆地的环境，就这样，地球上海洋里的生
命逐渐迁到陆地上来。“ 地球外面有几万个近
地小行星，时不时地就会撞到地球上。月亮在
地球周围运行，它抵挡了一部分本来应该撞到
地球上的小行星。月亮以它微弱的身躯抵挡了
很多小行星的撞击，月亮是地球忠实的保卫
者，是地球的好女儿。”

只有一条自主创新的路

柔和、朦胧的月亮总是给人美好的遐想。
1609年，意大利科学家伽利略用刚刚发明的望
远镜看月亮，当时还没有发明照相术，他只能
把看到的月亮画了下来。画作一公布，立即引

起轩然大波，在大众认知中那么美丽神圣的月
亮在伽利略的笔下却是如此的丑陋，大家都认
为这绝对不是真实的月亮。后来，随着望远镜
的进步，坑坑洼洼的月亮表面的形态也被看得
越来越清楚了，人类对于这个离地球最近的天
体月亮蠢蠢欲动。

1957年10月4日，苏联发射人类首颗人造地
球卫星“史泼尼克一号”，拉开了人类空间时
代到来的帷幕。紧接着，在1958年，两个超级
大国苏联和美国为了空间霸权的争夺和冷战的
需要，在探测月球方面展开了一场激烈的军事
竞争。人类第一颗人造地球卫星的发射成功和
即将开展的月球探测，对正在从事核子地质学
研究的欧阳自远刺激很大，他坚信中国也必将
走向空间时代，一定会开展月球和太阳系天体
的探测。但是新中国刚刚建立不久，还处于
“一穷二白”的境地，即便如此也应该为中国
空间时代的到来和探测太阳系的天体作准备。
他决定转向研究“地外物质”，研究降落在地
球上的各类陨石、平流层中的宇宙尘埃、小天
体撞击地球诱发的环境灾变与生物灭绝事件
等。

“上世纪60年代初，美国总统肯尼迪下决
心要组织整个美国的力量，一举把苏联打垮。
1969年，美国‘阿波罗’十一号飞船载人成功登
月，之后又5次成功载人登月，共12名宇航员登上
了月球。而苏联由于火箭发射接连失败，一个人
都没有登上过月球。美国从月球上带回的381 . 7
千克的月球样品，使人类对月球有了全面的了
解。苏联3次无人月球取样返回，一共获得0 . 3
千克月球样品，苏联彻底失败了。”

欧阳自远说，1978年，美国国家安全事务
顾问布热津斯基访华时，代表卡特总统送给中
国领导人一件礼物——— 仅有1克重的月球岩石样
品，这块样品的研究工作由他组织相关实验室
来承担，经过全面系统分析研究，共发表了14
篇研究论文。从此欧阳自远开启了他的探月之
旅，1993年起，他开始向有关方面极力建议开
展中国探月工程项目。

近年来，各国纷纷掀起了月球探测热。在
2004年，美国总统小布什宣布了新的航天计划，
这个计划主要就是要重返月球，要探测整个太阳
系。印度声称2020年要实现载人登月，日本也声
称2030年要实现载人登月。中国也不甘示弱，由
欧阳自远带领的科学团队历经十年的系统论证，
终于在2004年1月23日中国首次月球探测方案立
项得到了温家宝总理的批准。并于2007年10月24
日，成功发射“嫦娥一号”；2010年10月1日，“嫦娥
二号”顺利发射；2013年12月2日，我国探月工程完
成“嫦娥三号”探测器发射。

“ 为什么大家又都要去探测月球？因为经
过二三十年认真研究，大家明白了几件事情：
第一，月球具有重大的军事战略地位，它是当
代太空战略新的制高点，在上世纪60年代的时
候肯尼迪就提出了一句名言，‘ 谁控制了太
空，谁就控制了地球’，包括里根的星球大战
计划也是如此，因此，各国都想抢先在月球上
建立军事基地，设立科技考察站。第二，月球
上有丰富的能源。”欧阳自远说，月球有两种

能源，一种是太阳能，月球永远有一半轮流被
太阳照着，可以利用太阳能发电。很多科学家
提出，一定要利用月球的太阳能，要给月球系
一根腰带，在月球表面就地取材制作，把它铺
设好。“ 现在从月亮上怎么把电能传下来的设
计已经有了，假如这根腰带能够系好的话，地
球获得了月球的太阳能，我们地球人类的子孙
万万代都不需要再向别处寻找任何能源了，因
为这就是最清洁、最好的能源。但是这项工程
极其浩大，要全世界联合起来实施。月球上还
有一种能源氦-3，可以利用它进行氘-氦3核聚
变发电，这是人类终极的能源，目前这是一个
难题，全世界的科学家都在攻关。”

然而，探月的联合研究阻碍重重。欧阳自
远说，此前中国和美国达成过联合探测月球的
协议，但被美国国会驳回了，而且美国国会还
决定不提供任何元器件给中国的嫦娥工程。

“ 我也很佩服美国人，说话算数，这20年真的
一个相关的元器件都没有卖给中国。另外，他
们还限制美国的主要科学家不能到中国来参与
探月问题的学术交流，也禁止中国的科学家到
美国参与探月问题的学术交流。“ 我已经被美
国禁止入境14年了，记得有一次在美国召开

‘ 国际月球与行星科学讨论会’，由于美国移
民局不同意我参加会议，美国的科学家都感到
惊讶，由会议出资，请我在北京用我的电脑对
大会作学术报告，他们用视频传到大会会场，
我看到很多参加会议的同行，我报告后，他们
举手提问题，我当场回答。”

说到美国对于中国的科技封锁，欧阳自远
略显激动：“ 我觉得没关系，我们中国人自己
要争口气，咬紧牙关自己也要干出来。我们只
有一条路，这条路就是自力更生、艰苦奋斗、
自主创新。中国人只有靠自己，靠别人靠不
住，我们只有埋头苦干，不然还是要受别人制
约、封锁、扼杀和欺辱，我们中国已经被人欺
负了一百多年，我们连这点志气都没有吗？”

前有阻击、后有追兵，欧阳自远时刻提醒
自己和从事探月工程的研究人员，一定要脑袋
清醒，干好自己的活。

探月三步走

志在峰巅的攀登者，不会陶醉在沿途的某个
脚印之中。谈及嫦娥工程目前取得的成绩，欧阳
自远并没有顾自沉湎。回忆峥嵘往事，他满是感
慨：“2004年，温家宝总理批准了中国第一次无人
月球探测计划的实施，当时我们报的经费是14亿
元人民币，相当于北京市修2公里地铁的钱。这是

‘嫦娥工程’的第一步，我们做到了，没有多花一
分钱，这个计划我们今年要全部完成。”

“ 行百里者半九十”，欧阳自远详细解释
“ 嫦娥工程”的三步走：“ 嫦娥一号”是全

面、总体、综合性探测月球，因为是第一次
去，要把总的情况了解清楚，更重要的是要培
养一支年轻的队伍。“ 我们当时要去探月，坦
白讲心里没底。我们中国人发射了一二百颗卫
星，但是都没有离开摇篮，仍然被地球控制

着，出不去，我们还没有长大。而且，我们起
步晚，到月球去很多别人干过的活还要重新做
一遍，比如说做一张月亮的地图，分析月球表
面的成分、月球表面的环境，这些人家都做过了，
但是还要再做一遍，因为去得晚就应该比别人做
得好，不好就不行。还有一些别人从来没有做过
的，中国也要尝试去做，比如说探测核聚变资源
氦-3和其他气体的分布与资源总量。”

2007年10月24日，“ 嫦娥一号”成功发射，
走了13天14个小时19分，行程206万公里，终于
到达月球。“ 这接近半个月的时间熬死人了，
每天都操心，看飞行的路上是不是安全，有没
有遇到什么问题，最后看到嫦娥一号被月亮抓
住了，我们抱头痛哭。嫦娥一号飞离月面200公
里高，摄像机和激光测高计连续地拍摄，制作
了一张最好的全月球影像图和三维立体图。我
们用微波辐射计测定月球表面的亮度温度，测
出了全月球土壤的分布与厚度以及氦-3的含
量、分布与总资源量。”

谈及“ 嫦娥一号”的最后归宿，欧阳自远
心有戚戚：“ 我们非常遗憾，‘ 嫦娥一号’没
有带足够的燃料，最后它完全听从我们的指
令，英勇撞击月球，粉身碎骨报效祖国，永远
埋葬在月球的丰富海地区。我们说以后不能撞
了，这是千万人的心血。”

“嫦娥二号”是“嫦娥一号”的备份，命运却要
好得多。“嫦娥二号在嫦娥一号成功的基础上做
了很多改进，飞离高度基本是贴着月亮表面，照
相角度也得到了提升，每一个地方都看得非常仔
细，非常清楚。最后我们交了一张迄今为止全世
界最好的全月球地图，其中包括月球的背面，这
张地图别人再去做，没有四五年是做不出来的。
这张图我们也只有电子版，打印不出来，因为太
大了，有一个半足球场那么大。”

“ 2011年6月9号，持续绕月9个多月的‘ 嫦
娥二号’加速离开月球。经过77天的飞行，到
达日-地引力平衡的拉格朗日L2点，探测太阳的
活动与爆发，取得了大量的观测数据。相继
‘嫦娥二号’飞往距离地球702万千米与‘战神
号’小行星近距离交会，拍摄到小行星的形
状、大小、表面形貌、运行轨道等参数。当前
‘嫦娥二号’已经成为一个人造小天体围绕太
阳运行。现在‘嫦娥二号’离地球大概4亿多公
里了，我们真的非常怀念它，我们设计让它2029
年再回到地球的附近，看看经过了几十年 ,它还
能不能坚持工作，祝福它一路平安。”欧阳自远
说。

与“嫦娥一号”、“嫦娥二号”卫星的使命不
同，“嫦娥三号”承担落到月面上开展“巡天、观地
和测月”的科学探测任务。“‘嫦娥三号’由一个着
陆器、一个月球车联合进行精细探测，着陆器携
带四台科学仪器，这是国际上首次在月面使用近
紫外天文望远镜执行巡天观测，发现了大量新的
天文现象和实例；首次在月面监测地球空间环
境，了解地球环境变化的机制。‘嫦娥三号’着陆
的虹湾地区，我们已经得到国际批准并将它命名
为‘广寒宫’，所以月亮上有一个真正的‘广寒宫’
了，中国的民间传说真的实现了。‘广寒宫’周边
有很多大撞击坑，我们用古代28星宿的名字命
名，这些星都是古代预言着国家命运的恒星，现
在它们都围绕在‘ 广寒宫’周围。”

还要飞得更远

探月工程并非总是顺风顺水的，7月2日在
文昌航天发射场发射的长征五号遥二火箭执行
飞行任务失利，让社会各界对于“ 嫦娥五号”
年底能否如期发射颇为担心。欧阳自远解释
道：“ 长征五号的第一次试飞是成功的，但是
有点小问题。刚刚进行的是第二次试飞，很遗
憾它没有实现目标，它进入不到原来预定的轨
道，所以失败了。我相信航天部门、广大的科技人
员也非常理解这一点，其实我们的工作是难免有
这样那样的缺陷，但是我们遭遇到了失败就一定
会从失败当中吸取教训，改进工作，提高质量，一
定要确保以后的发射成功。我也相信他们既有这
个能力，也能够实现这个目标。我们今年年底要
发射‘嫦娥五号’的任务没有变，明年我们还要发
射‘ 嫦娥四号’，我们选了一个人类从来看不
到也从来没有到达的地方——— 月亮背面降落，
这是一个新的挑战。”

欧阳自远的航天梦想并不止于月球，“ 中
央领导都希望我们飞得更远，探测更遥远的天
体。我们要探测太阳系里面到底有没有生命，
或者能不能在太阳系里面改造一个星球，让它
变成第二个地球，以缓解地球的潜在威胁，目

前唯一的选择就是火星，所以我们首先探测火
星。经中央批准，我们将于2020年去探测火星，
我们要探测火星有没有生命，要了解它的环境，
研究今后如何进一步改造它。另外，我们还要探
测太阳系中最大的一个行星——— 木星，我们的探
测器要飞七年才能抵达木星，木星有68个卫星，
我们选择了木卫-3和木卫-4，表面有岩石质外
壳，另外可能有海洋，可能有生命，这些只是推
测，我们要到现场去才能确证。我们一定要为中
华民族的伟大复兴作出新的贡献，也要为人类社
会的持续发展作出更大的贡献。”

对于大众都好奇的外星人问题，作为研究
者，欧阳自远保持了严谨求实的态度。他说：

“ 很多人问我对外星人持怎样的态度？我说我
希望有外星人，我们在浩瀚的宇宙中找不到自
己的同类，假如说有一类物种他的文明比我们
发达一万年，让我们知道未来的归属，这多
好。任何科学家都不敢讲没有外星人，只能说
可能有外星人，因为八大行星里面只有地球出
现了人类，建立了高度文明的社会。但是我们
的银河系里面有2千亿个‘ 太阳’，人家也可能
有一个‘ 地球’，人家也可以有人类。我们现
在看不见，我们只能看见那个亮点———‘ 恒
星’，人家看我们也只能看这个太阳，我们地
球是见不着的，再好的望远镜也看不到。”

欧阳自远坦言，现在所报道的所有外星人
事件全部都是假的，我敢说没有一个是真的。
现在已查明《 解剖外星人》的几部电影都是伪
造的。在“ 嫦娥二号”公布了月球背面的地图
之后，有很多网友致信欧阳自远，因为在地球
上永远看不到月球背面，有很多科普书和科幻
小说都认为月球背面是外星人监视地球人类活
动的基地，以及外星人的秘密武器生产基地，
意图指责欧阳自远隐瞒月球背面的真相。

欧阳自远说：“ 我保证我们公布的全月球
影像图我没有动任何手脚，没有改动月球背面
的任何地貌和场景。其实网友发给我的是一张
1988年4月5日美国《 新闻周刊》刊登的一张非
常有名的外星人劫持美国飞机的照片。那是说
二战时期，美国的一架轰炸机在太平洋的百慕
大海域突然不知去向，后来传闻这架飞机被外
星人劫持，放在月球背面的撞击坑里面。美国
报刊登载了这一架轰炸机放置在这个坑里的图
片。我对这架飞机不熟悉，但是我对这个坑很
熟悉，这个坑在我们的地图里就是没有飞机
的。以现有的拍摄探测技术，这架飞机如果真
的在坑里，是不可能看不到的。”欧阳自远补
充说，飞机不可能在月球上飞，因为飞机是靠
空气动力飞行的，而月球上是超高真空完全没
有空气。这个撞击坑的直径是94千米，按照比
例，这一架飞机的长度大约有50千米长，完全
不可能。“ 网友们还给我发了好几百张他们认
为存在外星人痕迹的月球图片，而其中绝大部
分都是经过PS的，每一张图我都可以找到原
图，完全是做假；有些是绘画作品，也当成外
星人活动的证据。”

欧阳自远解释说：“ 我们人类也不是不想
跟外星人联系，早在1972年就发射了探测器，
前方放置一块镀金的铝板，绘制了一些图案和
密码一边飞一边告诉外星人，我们是在太阳系
的第三颗行星上，飞了几十年，不知道外星人
看到了没有，反正至今没有反应。1977年，美
国又发射了旅行者1号探测器，现在离开地球达
到186亿千米，这次下决心一定要让外星人知道
有人类存在，他们录了一张镀金唱片，包括55
种语言对外星人的问候，都是说‘ 你好’，希
望外星人总能听懂一种。另外还录了90分钟的
音乐，选取了各个民族最好听的乐曲，中国有
两首，一首是古代的《 高山流水》，一首是近
代的《 茉莉花》，这是代表典型的中国乐曲，
放了几十年，一直放下去，至今也没有任何反
应。另外还发射了很多密码给外星人。我们国
家则用将近46万块反射镜拼接成一个大锅寻找
外星人，收集信号，但是我想还是非常困难
的。1901年人类发明了无线电才具备与外星人
通信的能力，人类的第一束无线电信号才传播
106光年的距离，银河系的直径大约有10万光
年，只能说还在太阳系附近。”
“ 莫道桑榆晚，微霞尚满天。”今年已经83
岁的欧阳自远谈及执着一生的探月事业依然掩
饰不住眼睛里的神采，或许这就是敢于攀登、
勇于超越的航天精神的真正含义。

“ 大约在45亿年以前，有一个火星大小的天体撞上了地球，这一撞不要紧，就撞出很多个碎块，这些碎块就在地球的周
围慢慢汇集了起来，形成了月亮……现在‘ 嫦娥二号’离地球大概4亿多公里了，我们真的非常怀念它，我们设计让它2029
年再回到地球的附近，看看经过了几十年,它还能不能坚持工作，祝福它一路平安。”

欧阳自远：月亮上有真正的“ 广寒宫”
□ 本报记者 陈巨慧 实习生 张华艳

■ 责任编辑 郭爱凤

陈巨慧/摄影
欧阳自远接受了本报记者的采访。

特朗普与马克龙
握手25秒

美国总统特朗普受邀出
席法国国庆阅兵仪式。特朗
普离开时，与马克龙握手时
间比较长，被CNN报道称为

“ 永不结束的握手”，报道
还在视频中对两人的握手计
时，大约用时25秒。

巴西前总统卢拉
被判贪污罪成立

巴西前总统卢拉因
腐败和洗钱罪名被判处9
年半有期徒刑，而他曾
经是该国最受欢迎的一
位政治家。

美大学教授研制
古法麦芽酒一炮而红

37岁的美国男子特拉
维斯·鲁普是美国科罗拉
多大学古典文学教授，也
是艾弗里公司的酿酒员，
近日，他研究出了四种古
法酿造的麦芽酒，引起广
泛关注一炮而红。

华裔小男孩当上
纽约警察

美国有一个“ 许愿基金会”，
会帮助患有重病的儿童达成愿望，
5岁华裔小男孩Eric Cao自出生起便
患有严重的肠道衰竭，他一直有一
个硬汉梦：我要当警察！于是该基
金会找到了纽约警察局寻求帮忙，
让小Eric顺利出警巡逻了。
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